



PANORAMA POLÍTICO A DICIEMBRE 05.05

1. A una semana de la renovación del gabinete, se confirma que Kirchner ha dado un giro político y no un simple recambio de funcionarios. Ha dado un claro paso hacia la transversalidad, alejándose del peronismo, que queda prácticamente sin representantes entre los nuevos ministros. La designación de Chacho Álvarez para presidir la representación permanente del Mercosur, confirma esta tendencia. En la asunción del gabinete en la Casa de Gobierno, no se cantó la marcha peronista pero sí se desplegó la bandera de Montoneros. El Presidente no sólo es quien toma las decisiones, sino que ha pasado a ser el ejecutor de ellas. Antes que asumiera la nueva ministra de economía (Miceli), Kirchner reunió a los intendentes de la provincia de Buenos Aires, para instruirlos en la forma como tendrán a su cargo el control de precios. El hecho que en la ronda de la OMC que se reúne en Hong Kong sea sustituida por el nuevo Canciller y que funcionarios claves de su equipo -como el Secretario de Coordinación- provengan del equipo de De Vido, evidencian que tendrá menos poder que su predecesor. En lo económico, el enfoque frente a la política anti inflacionaria, confirma que también ha tenido lugar un giro en la política económica, aunque se lo niegue desde el gobierno.

2. La figura de Lavagna, ha pasado a ser un punto de referencia para la atomizada oposición. La defensa de Duhalde que hizo en la conferencia de prensa con la cual se despidió, acentúa su relación con el peronismo anti kirchnerista. La nueva conducción de la UCR, a cargo del diputado mendocino Roberto Iglesias, tiene una línea opositora y ve con buenos ojos la eventual candidatura del ex ministro. En caso de una segunda vuelta, tanto Carrió y los socialistas por centro-izquierda, como Macri por centro-derecha, terminarían optando por Lavagna. Pero esta situación hace que en el futuro próximo, desde el gobierno nacional se intente atacar la figura del ex ministro, para evitar que se convierta en el aglutinador de una oposición muy dispersa. Denuncias judiciales contra miembros de su equipo por supuestos casos de corrupción e informes que darán cuenta que dejó una inflación anualizada del 20% serán las acciones a utilizar. Pero el ex ministro ha dejado planteado

públicamente el tema de la cartelización de la adjudicación de la obra pública en la Argentina y todo el arco opositor ha pedido la investigación del tema. Es así como el enfrentamiento entre Lavagna y Kirchner puede terminar utilizando el tema de la corrupción (como sucedió con Menem y Cavallo), como campo de batalla.

3. En el campo social, el gobierno confirma el giro comprometiéndose más con los piqueteros oficialistas y con la CGT de Hugo Moyano. En la provincia de Buenos Aires, además de incorporarse un líder piquetero de esta orientación al gabinete de Solá (Pérsico), otro ha sido elegido para presidir el bloque del FV en la legislatura bonaerense (Navarro). En el ámbito nacional se prepara la incorporación de D'Elía al Gabinete como Secretario de Habitat, dependiendo directamente del Presidente. El giro que ha tomado el gobierno, lo lleva a tener que reforzar esta alianza. Por su parte los piqueteros “duros” que desde el 16 de septiembre habían abandonado las movilizaciones en las calles de Buenos Aires, las retomaron el viernes 2 de diciembre, con una movilización en el centro de la ciudad, exigiendo el pago de un aguinaldo a fin de año. El doble juego del gobierno frente al conflicto aeronáutico, mostró que por lo menos un sector del mismo quiere impulsar estos conflictos para forzar la nacionalización de empresas en el área de transportes y servicios públicos. En el nuevo contexto, el sindicalismo pretende ocupar el Ministerio de Trabajo. Moyano impulsa al abogado de la CGT (Recalde, que se incorpora como diputado nacional de Kirchner), los sectores más próximos al presidente al dirigente sindical de Luz y Fuerza que es ministro de trabajo en Chubut (García), mientras que Solá y Ballestrini, a quien ocupa el mismo cargo en la provincia de Buenos Aires, que es a la vez secretario general de los municipales de La Matanza (Sluga).

4. Pese al triunfo electoral y la acumulación de poder, el Congreso se presenta como un ámbito difícil para Kirchner. En menos de dos semanas, entre el 10 y el 23 de diciembre, el Ejecutivo necesita que se apruebe el presupuesto y la prórroga de impuestos y eventualmente la reforma de la composición del Consejo de la Magistratura que le permitirá al Ejecutivo



avanzar en el control sobre la nominación de los nuevos jueces. El presidente del bloque oficialista (Rossi), no tiene ninguna experiencia parlamentaria y le cuesta cohesionar a los 108 legisladores que comanda y tampoco terminan de cerrar alianzas para contar con los 21 votos que necesita para alcanzar la mitad más uno de 129, para poder sesionar. En los distritos, tanto la situación de Ibarra como la destitución del ex gobernador Colazo en Tierra del Fuego, muestran la caída de dos mandatarios locales alineados con el kirchnerismo. Que el vice de gobierno de la Capital (Telerman) y el nuevo gobernador de Tierra del Fuego se muestren afines al gobierno, no impide que la suspensión y la destitución no hayan sido golpes políticos para el gobierno nacional.

5. En la política exterior, Kirchner intentará moderar el efecto del giro que ha adoptado. El encuentro con Lula fue presentado buscando mostrar que el eje con Caracas no es la única prioridad en el ámbito regional y el nuevo canciller buscará reunirse con el Subsecretario de Estado para las Américas (Shanon). Pero Kirchner seguirá con la línea adoptada en Mar del Plata y en la reciente visita a Caracas, porque 4 de cada 5 argentinos resisten el ALCA, 7 de cada 10 apoyan el acercamiento a Venezuela y Chávez es el presidente extranjero más popular en Argentina, superando por varios puntos a Lula y Lagos. Acuerdos con Venezuela en el área de defensa que se harán públicos en los próximos días, mostrarán que el acercamiento a Caracas no es sólo económico.

6. En conclusión:

- a) El cambio de Gabinete implica un giro en la política oficial y no es sólo una remoción de funcionarios.
- b) Lavagna queda como la figura con más chances de agrupar la oposición dispersa, pero ello seguramente profundizará el conflicto con Kirchner.



Nueva Mayoría

CENTRO DE ESTUDIOS

- c) La inclusión de piqueteros en el gobierno y el posible cambio en el Ministerio de Trabajo, confirman que el giro implica un mayor acercamiento a ellos y a la CGT.
- d) El Congreso es un ámbito complejo para el oficialismo que ahora será sólo primera minoría y las crisis en Capital y Tierra del Fuego muestran que tiene dificultades en el manejo político.
- e) Por más que se busque moderar el giro en política exterior, la tendencia que muestra la opinión pública, hará que Kirchner mantenga la distancia respecto a Washington y la proximidad a Caracas.